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Активность стабилизируется относительно Активность стабилизируется относительно 
прошлого годапрошлого года

Согласно еженедельному обзору WINGX Business Aviation Bulletin, в 
первые 11 дней июня 2023 года мировая активность бизнес-джетов 
и турбовинтовых самолетов была на 6% ниже, чем в июне 2022 года, 
и на 17% выше, чем до пандемии в июне 2019 года. Трафик бизнес- 
авиации на 23-й неделе был на 7% выше по сравнению с 2019 годом, 
и на 19% выше относительно 2019 года. В отличие от этого, регуляр-
ные рейсы в этом месяце на 9% превысили уровень июня прошлого 
года, но все еще на 14% ниже, чем в июне 2019 года. 

Правительство РФ запретило Росавиации до конца 2023 года при-
останавливать действие сертификатов эксплуатанта авиакомпаний 
на основании того, что те находятся в неудовлетворительном финан-
сово-экономическом состоянии по итогам двух кварталов подряд. 
Соответствующее постановление опубликовано на портале правовой 
информации в среду. Оно вносит изменения в постановление «Об 
особенностях разрешительной деятельности в РФ в 2022 и 2023 го-
дах», которое было утверждено в марте прошлого года.

С Галиной Бондаревской редакция BizavNews знакома давно. Силь-
ный, целеустремлённый руководитель с прекрасным чувством юмо-
ра и тотальной ответственностью за людей и бизнес. Портфолио 
компании World Jet, работающей в Словении и России, охватывает 
рынок бизнес-авиации: организация чартерных рейсов, менеджмен-
та и консалтинга, а также услуги family office. Подробное интервью 
читайте в этом номере. 

Согласно недавнему анализу, проведенному Jefferies Research 
Services, несмотря на рост количества выданных сертификатов пи-
лотов, в авиационной отрасли по-прежнему не хватает 5000 пило-
тов. Jefferies отметил, что в мае количество студенческих аттестатов 
выросло на 54% в годовом исчислении и на 32% превышает уровень 
2019 года. 

WINGX: Активность бизнес-джетов в 2023 году стабилизиру-
ется, снизившись чуть более чем на 6% по сравнению с про-
шлым годом, и показав с начала года рост на 15–20% по срав-
нению с 2019 годом
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В январе—мае 2023 года количество столкновений воздушных 
судов с птицами, из-за которых авиатехника получила 
повреждения, выросло на 82% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года
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В России в полтора раза выросло число В России в полтора раза выросло число 
столкновений самолетов с птицамистолкновений самолетов с птицами

BizavWeekBizavWeek
О бизнес-авиации. Еженедельно.

IBAC запускает новый курс по IS-BAOIBAC запускает новый курс по IS-BAO
Международный совет деловой авиации (IBAC) и компания 
Aviation Safety Solutions запустили новое образовательное он-
лайн-предложение — курс по стандартизации протокола (IPS) 
Международного стандарта операторов деловых самолетов 
(IS-BAO)
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Человеку нужен человекЧеловеку нужен человек
С Галиной Бондаревской мы знакомы давно. Сильный, целеу-
стремлённый руководитель с прекрасным чувством юмора и то-
тальной ответственностью за людей и бизнес. Портфолио ком-
пании World Jet, работающей в Словении и России, охватывает 
рынок бизнес-авиации: организация чартерных рейсов, менед-
жмента и консалтинга, а также услуги family office                    стр. 24стр. 24

http://www.bizavnews.ru/
www.bizavnews.ru


2
Трафик в мае снизился относительно 2022 года, но вырос по сравнению с апрелемТрафик в мае снизился относительно 2022 года, но вырос по сравнению с апрелем

Согласно последнему отчету Argus TraqPak об ак-
тивности деловой авиации, в течение мая миро-
вой трафик деловой авиации вырос почти на 8% по 
сравнению с апрелем, что указывает на стабили-
зацию в третьем квартале, но снизился на 1,6% по 
сравнению с прошлым годом. 

Компания прогнозирует, что в июне в Северной 
Америке спад составит менее 1% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года, в то время 
как в Европе, по прогнозам, активность снизится 
почти на 10%.

В Северной Америке в прошлом месяце количество 
рейсов сократилось на 3,5% по сравнению с маем 
2022 года, но оставалось почти на 12% выше уровня 

доковидного 2019 года. По сравнению с прошлым 
годом во всех сегментах воздушных судов наблю-
далось снижение трафика, при этом наибольшее 
снижение показали среднеразмерные джеты, на 
6,4%, в то время как самолеты с большим салоном 
пострадали меньше всего, снизившись на 1,7%.

Активность долевых операторов выросла на 4,3% 
по сравнению с маем 2022 года, а полеты Part 135 
упали на 9,5%. Трафик Part 91 несколько снизился 
по сравнению с прошлым годом.

По сравнению с апрелем активность в прошлом ме-
сяце увеличилась на 4,7%, что обусловлено ростом 
на 6,8% трафика Part 91, в то время как количество 
рейсов Part 135 увеличилось на 4,3%, а использова-
ние самолетов в долевом владении осталось неиз-
менным. Регион Новой Англии, который вырос на 
32,8%, третий месяц подряд демонстрирует самый 
большой месячный прирост.

В Европе, несмотря на то, что рынок продемон-
стрировал общее снижение активности на 8,3% 
по сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года, все сегменты самолетов показали улучшение 
показателей по сравнению с апрелем, причем наи-
больший прирост — 28% — показали бизнес-джеты 
с большим салоном, за которыми следуют средние 
и легкие джеты, на 24,7% и 21,2% соответственно.

За пределами этих двух регионов использование 
бизнес-авиации резко возросло: в мае было выпол-
нено 58 000 рейсов, что на 17,8% больше, чем в про-
шлом году.

http://www.jetport.ru/


3

запрещается ограничивать сертификаты эксплуа-
танта «по заявлениям от собственников воздушных 
судов о прекращении законных оснований владе-
ния воздушными судами у эксплуатантов» в случае, 
если собственниками являются иностранные лица 
из «недружественных» стран. Этот запрет будет 
действовать также до конца текущего года.

Как сообщалось, в апреле Росавиация приостано-
вила сертификат эксплуатанта авиакомпании Royal 
Flight. Решение было принято по заявлению самого 
перевозчика, говорилось в материалах ведомства. 
Фактически выполнять рейсы Royal Flight, парк ко-
торой состоял только из американских Boeing, пре-
кратила еще в марте прошлого года.

Правительство РФ запретило Росавиации до конца 
2023 года приостанавливать действие сертифика-
тов эксплуатанта авиакомпаний на основании того, 
что те находятся в неудовлетворительном финансо-
во-экономическом состоянии по итогам двух квар-
талов подряд, сообщает Интрефакс.

Соответствующее постановление опубликовано на 
портале правовой информации в среду. Оно вносит 
изменения в постановление «Об особенностях раз-
решительной деятельности в РФ в 2022 и 2023 го-
дах», которое было утверждено в марте прошлого 
года.

Также, согласно документу, Росавиации временно 

Росавиация до конца года не сможет приостанавливать сертификаты авиакомпаний из-за финансовых проблемРосавиация до конца года не сможет приостанавливать сертификаты авиакомпаний из-за финансовых проблем

https://t.me/aircraftcleaning
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Компания JetNet, поставщик авиационных данных 
и информации о рынке, приобрела базирующуюся 
в Гамбурге компанию по обработке данных деловой 
авиации WingX Advance. Сочетание опыта и данных 
JetNet и WingX обеспечит расширенный доступ кли-
ентов к «всестороннему охвату» мирового рынка дело-
вой авиации.

«WingX предлагает инновационные решения для 
агрегирования и визуализации информации о поле-
тах и эксплуатационных характеристиках», — сказал 
генеральный директор JetNet Дерек Суэйм. «Конфигу-
рируемые предложения продуктов WingX, отраслевой 
опыт и сильное международное присутствие делают 
WingX идеальным дополнением к JetNet».

JetNet приобретает WingX AdvanceJetNet приобретает WingX Advance

Согласно JetNet, у клиентов будет возможность досту-
па к данным обеих компаний через информационные 
панели, адаптированные к их собственным потребно-
стям. Интерактивные порталы для глобальных инвен-
таризаций парка и анализа полетов, операционных 
показателей и информации о производительности це-
почки поставок также предоставят пользователям воз-
можность определять ключевые тенденции. 

«JetNet известна своими превосходными исследова-
ниями и базой данных авиапарка, и мы с нетерпени-
ем ждем возможности предоставить нашим клиентам 
больше информации и практических данных», — за-
ключил соучредитель WingX Кристоф Колер.

https://www.weltall.aero/


всегда стремится расширять свои возможности, 
делать качественный продукт и предоставлять на-
шим клиентам обширные и своевременные услуги 
по техническому обслуживанию в установленные 
сроки по конкурентоспособной цене», — сказал 
управляющий директор Metrojet по техническому 
обслуживанию и ремонту Дэйв Йип. «Опираясь на 
нашу успешную первую проверку 8C для G650, мы 
рады получить вторую инспекцию 8C от сторонне-
го оператора».

Metrojet является первым сервисным центром биз-
нес-авиации в Гонконге и работает с 2001 года. У 
компании есть дополнительные сервисные центры 
на Филиппинах, во Вьетнаме и Китае.

Гонконгский провайдер ТОиР Metrojet HK MRO не-
давно завершил первую тяжелую инспекцию 8C 
самолета Gulfstream G650. Компания также полу-
чила заказ на вторую проверку 8C для G650 друго-
го оператора.

По данным компании, проверка 8C потребовала 
от группы технических специалистов Metrojet вы-
полнения более сотни различных задач по техни-
ческому обслуживанию G650 от носа до хвоста. По 
словам Metrojet, эти проверки требуют значитель-
ных инвестиций в средства технического обслужи-
вания, инструменты и навыки обслуживания.

«Эта проверка является важным событием для 
Metrojet HK MRO. Наша команда техобслуживания 

Metrojet завершил в Гонконге первую проверку 8C бизнес-джета G650 Metrojet завершил в Гонконге первую проверку 8C бизнес-джета G650 
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— сказали в фонде. «Bombardier предоставляет по-
мещение в качестве пожертвования в натуральной 
форме».

Между тем, компания International Turbine 
Industries (ITI) в аэропорту Уиллоу-Ран в Мичигане 
проводит первый этап восстановления — капиталь-
ный ремонт двигателей GE CJ610. ITI проводит ка-
питальный ремонт двигателей благодаря пожерт-
вованию в натуральной форме владельцами ITI 
Марком и Рондой Эндрюс.

Планируется, что самолет будет полностью вос-
становлен, а затем доведен до летного состояния. 
Планер сейчас в аварийном состоянии, местами с 
коррозией. Руль направления был оторван во вре-
мя урагана Ян в сентябре 2022 года.

Bombardier выделяет помещение для хранения 
исторического Learjet 23, который реставрируется 
фондом Classic Lear Jet Foundation. Третий постро-
енный и первый серийный самолет, поставленный 
заказчику, с серийным номером 23-003, в течение 
27 лет находился на стоянке в Bartow Executive 
Airport во Флориде. Фонд организовал его транс-
портировку в Уичито, где он временно хранился на 
объекте Lee Aerospace.

По данным Фонда, фюзеляж самолета был пере-
везен в бывший центр поставки Bombardier Learjet 
в национальном аэропорту Уичито Эйзенхауэр 25 
мая, а крылья будут перемещены туда в ближайшее 
время. «Использование этого объекта позволит де-
монстрировать самолет ограниченному количеству 
VIP персон и потенциальных благотворителей», 

Исторический Learjet переезжает в ангар BombardierИсторический Learjet переезжает в ангар Bombardier
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ли эту технологию собственными силами, чтобы ее 
можно было полностью настроить в соответствии 
с требованиями чартеров», — сказал Стейн. «Мы 
лидируем на рынке в захватывающее для деловой 
авиации время, поскольку развитие технологий 
позволяет нам по-настоящему понимать поведение 
наших клиентов».

Новое приложение появилось после запуска он-
лайн-платформы оператора в сентябре прошлого 
года, которая с тех пор является ключевым инстру-
ментом. Приложение включает в себя новые функ-
ции, такие как чат в реальном времени с чартерны-
ми командами Luxaviation даже во время полета, 
и опирается на существующие функции онлайн-
платформы, такие как отслеживание бронирова-
ния от подтверждения до прибытия, а также до-
ступ к спецификациям самолета.

Luxaviation Group запустила новое приложение, 
позволяющее управлять чартерными поездками 
в режиме реального времени, которое включает в 
себя «экологичные» варианты путешествий. 

Приложение Luxaviation позволит клиентам ис-
пользовать схемы компенсации выбросов углекис-
лого газа и бронировать рейсы empty leg по более 
низкой цене на самолетах, которые в противном 
случае летали бы пустыми. У клиентов также будет 
возможность использовать устойчивое авиацион-
ное топливо (SAF) в качестве средства сокращения 
выбросов во время полета.

По словам Питера Стейна, директора по инфор-
мационным технологиям Luxaviation, разработка 
приложения стала прямым ответом на спрос со 
стороны рынка деловой авиации. «Мы разработа-

Luxaviation запускает приложение для «экологически чистых» поездокLuxaviation запускает приложение для «экологически чистых» поездок

https://angel-sky.ru/
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Jefferies отметил, что в мае количество студенче-
ских аттестатов выросло на 54% в годовом исчисле-
нии и на 32% превышает уровень 2019 года. Между 
тем, количество частных сертификатов в мае уве-
личилось на 54% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года и аналогичным образом 
выросло на 57% по сравнению с тем же месяцем 
2019 года. Количество коммерческих сертификатов 
выросло на 47% по сравнению с маем 2022 года и 
на 32% по сравнению с 2019 годом, а количество 
транспортных сертификатов увеличилось на 6% по 
сравнению с прошлым годом и на 62% по сравне-
нию с 2019 годом. 

В течение мая этого года FAA выдало 49500 сер-
тификатов. Это на 19% больше, чем год назад, и 
на 23% выше уровня 2020 года. ATP сертификатов 
(транспортные) выдано на 57% больше, чем в 2020 
году, что, по словам Jefferies, подразумевает «от-
носительное краткосрочное предложение пилотов, 
поступившее на рынок после двух лет отсутствия 
выдачи сертификатов». 

Но, согласно экспериментальной модели спроса и 
предложения, разработанной аналитиками ком-
пании, отрасль по-прежнему испытывает дефицит 
предложения на 4%. Кроме того, прогнозируется, 
что эта нехватка вырастет до 8%, или 12000 пило-
тов в 2025 году и до 9% или 14000 пилотов к 2030 
году. Это объясняет тем фактом, что 16% сегодняш-
них пилотов находятся в возрасте от 60 до 64 лет, а 
еще 17% имеют возраст от 55 до 59 лет. Jefferies так-
же рассматривает перспективу расширения флота, 
для которого потребуются дополнительные пило-
ты, с этой целью прогнозируя совокупный ежегод-
ный рост на 1,4% до 2030 года.

Согласно недавнему анализу, проведенному 
Jefferies Research Services, несмотря на рост количе-
ства выданных сертификатов пилотов, в авиацион-
ной отрасли по-прежнему не хватает 5000 пилотов.

Jefferies оценивает нехватку пилотов уже в 5000 человекJefferies оценивает нехватку пилотов уже в 5000 человек

https://www.worldjet.ru/
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Empire Aviation Group, ведущий поставщик интег-
рированных решений для частной авиации с ус-
лугами по управлению воздушными судами, про-
дажам, чартеру и CAMO, объявила о регистрации 
Boeing Business Jet (BBJ) под управлением для ком-
мерческих чартерных услуг.

Boeing Business Jet (BBJ) — это дальнемагистраль-
ный самолет со сверхбольшим салоном, который 
может вместить 18 пассажиров для различных 
типов операций, таких как деловые, частные чар-
терные, корпоративные миссии и миссии глав госу-
дарств, комментируют в пресс-службе компании. 
BBJ основан на коммерческом авиалайнере Boeing 
737-700 и может летать до 12 часов без посадок и 
преодолевать расстояния до 6200 морских миль со 
скоростью до 541 миль в час, в зависимости от ко-
личества пассажиров.

Empire Aviation пополняет чартерный парк первым BBJEmpire Aviation пополняет чартерный парк первым BBJ

Просторный пассажирский салон (79 футов в дли-
ну, 7 футов в высоту и почти 12 футов в ширину) 
оформлен по индивидуальному заказу известным 
парижским дизайнером Альберто Пинто. Он раз-
делен на четыре основных зоны: зал заседаний, 
гостиная, VIP-спальня с ванной комнатой, бизнес-
офис и две туалетные комнаты, одна с душевой ка-
биной. 

Парас П. Дамеча, основатель и управляющий ди-
ректор Empire Aviation Group, прокомментировал: 
«Новый Boeing Business Jet (BBJ) добавляет новое 
измерение в наш управляемый чартерный парк 
благодаря уникальному масштабу и значимости 
самолета, и мы уверены, что BBJ вызовет большой 
интерес у деловых, государственных и чартерных 
клиентов со всего мира».

https://www.fboexperience.com/
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Немецкий провайдер услуг бизнес-авиации Atlas 
Air Service заключил партнерское соглашение с 
американским брокером jetAVIVA. Как коммен-
тируют в пресс-службе немецкой компании, Atlas 
Air Service AG уже более 50 лет выступает за ком-
петентность и качество в сфере деловой авиации. 
Помимо комплексной поддержки и технического 
обслуживания деловых самолетов, компания яв-
ляется общеевропейским дилером на вторичном 
рынке. Чтобы наилучшим образом представить 
портфель продаж по ту сторону Атлантики, Atlas 
Air Service начинает сотрудничество с jetAVIVA.

Это международное партнерство позволяет пре-
одолевать географические и культурные барьеры, 
предлагать глобальные услуги и предоставлять бо-
лее широкий выбор самолетов.

Компания jetAVIVA, специализирующаяся на по-
купке и продаже подержанных самолетов, имеет 
офисы продаж в 10 штатах США и глобальную сеть 
стратегических партнеров с многолетним опытом 
продаж и маркетинга в соответствующих регионах 
рынка.

«Являясь крупнейшим в Европе поставщиком 
услуг по техническому обслуживанию, аренде и 
продаже подержанных деловых самолетов, мы на-
деемся на сотрудничество с jetAVIVA, чтобы пред-
ложить нашим клиентам более широкий спектр 
возможностей», — говорит д-р Николас фон Менде, 
генеральный директор Atlas Air Service.

Две компании будут поддерживать друг друга в 
продаже и маркетинге своего парка, обеспечивая 
беспроблемные транзакции для всех клиентов.

Atlas Air стал партнером jetAVIVAAtlas Air стал партнером jetAVIVA

Компания Jetcraft заключила партнерское согла-
шение с Bluetail, чтобы использовать облачную 
платформу и сервисы для регистрации деловых 
самолетов последней в рамках каждой продажи 
подержанных самолетов, которую сопровождает 
Jetcraft. Компании заявили, что эта услуга помога-
ет защитить ценность самолетов за счет цифрово-
го сканирования и хранения бортовых журналов и 
записей.

«Как мы все видели в последние 18 месяцев, на 
рынке бизнес-джетов наблюдалась беспрецедент-
ная активность», — сказал главный операционный 
директор Bluetail Стюарт Иллиан. «Этот спрос и 
снижение доступности качественных подержан-
ных самолетов привели к тому, что запрашивае-
мые цены достигли самого высокого уровня. Пред-
лагая сервисы Bluetail, Jetcraft делает активный 
шаг, помогая своим клиентам защитить ценность 
их самолетов».

«Многие из этих покупателей являются новыми 
владельцами бизнес-джетов, и они не хотят допол-

Jetcraft и Bluetail стали партнерами по облачному сервисуJetcraft и Bluetail стали партнерами по облачному сервису

нительных хлопот, связанных с необходимостью 
надежного хранения журналов в несгораемых хра-
нилищах», — добавил Иллиан. «Хранение ценных 
записей об их самолетах в облаке избавит от любых 
опасений по поводу возможности потери бортовых 
журналов и обесценивания самолета».

По словам представителей компании, такие воз-
можности, как поиск от Bluetail для просмотра 
записей о самолетах, дает бизнес-авиации воз-
можности распознавания форм FAA и машинного 
обучения.

«На сегодняшнем очень активном и сложном рын-
ке бизнес-джетов точность и полнота бортовых 
журналов и записей стали важнее, чем когда-либо», 
— пояснил директор по техническому обслужива-
нию Jetcraft Джо Феси. «Мы уверены, что портфель 
облачных сервисов Bluetail не только облегчит по-
тенциальным покупателям просмотр записей о са-
молетах, но и даст владельцам возможность вести 
свои цифровые записи, создавая дополнительную 
ценность, когда они решат продать».
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В преддверии Парижского авиасалона, который 
откроется в следующий понедельник, генераль-
ный директор Safran Helicopter Engines Седрик 
Губе заявил, что компания рассчитывает к 2024 
году удвоить объем производства двигателей по 
сравнению с 500 силовыми установками в 2022 
году. Также компания планирует в этом году вы-
пустить 700 двигателей. 

Губе охарактеризовал текущий рынок вертолетов 
как «очень сильный», но сказал, что проблемы со 
стороны предложения сохраняются.

Мнение Губе относительно цепочки поставок Saf-
ran перекликаются с комментариями, сделанными 
ранее в этом году Франком Саудо, его предшествен-
ником, который недавно стал генеральным ди-
ректором подразделения Safran, занимающегося 
электроникой и обороной. Саудо охарактеризовал 
проблемы с цепочкой поставок у Safran Helicopter 
Engines как «проблему номер один для нашей 
компании в 2023 году», которую он объяснил в ос-
новном «нехваткой рабочей силы», а также огра-
ниченным рынком сырья и готовых деталей. Губе 
отметил, что в последнем случае ситуация улуч-
шается, но проблемы остаются. Он присоединил-
ся к Safran в 2010 году и ранее занимал должность 
генерального директора подразделений компании, 
занимающихся гондолами и системами посадки. 

Safran поддерживает 22 000 вертолетных двигате-
лей, которые в 2022 году налетали в общей слож-
ности четыре миллиона часов.

Safran Helicopter удвоит производствоSafran Helicopter удвоит производство

В Китае выполнен первый полет на вертолете, ра-
ботающем на экологически чистом авиационном 
топливе (SAF). 40-процентная смесь SAF от China 
National Aviation Fuel (CNAF) использовалась в вер-
толете Airbus Helicopters H125, принадлежащем 
State Grid Space Technology Co. (SGST). 

Полет был совершен через несколько недель по-
сле того, как Airbus и CNAF подписали меморан-
дум о взаимопонимании (MoU) для активизации 
китайско-европейского сотрудничества в области 
производства, применения и разработки общих 
стандартов для SAF во время государственного ви-
зита Франции в Китай в апреле. Это соглашение 
между Airbus и CNAF направлено на оптимизацию 

Китай совершил первый полет на вертолете с SAFКитай совершил первый полет на вертолете с SAF

цепочки поставок SAF за счет диверсификации ис-
точников топлива и расширения производства SAF 
с заявленной целью использования в Китае 10% 
SAF к 2030 году. Цель Airbus состоит в том, чтобы 
к 2030 году все ее воздушные суда могли летать со 
100-процентным SAF. 

«Я горжусь тем, что наш клиент, SGST, выполнил 
на H125 этот примечательный полет с SAF, сделав 
Airbus Helicopters первым производителем верто-
летов, совершившим в Китае полет с SAF», — ска-
зал Колин Джеймс, управляющий директор Airbus 
Helicopters в Китае. «Стремясь сократить выбросы 
и установить стандарт в отрасли, мы работаем с на-
шими партнерами над использованием SAF мест-
ного производства». 
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Чрезвычайные уполномоченные комиссары 
Piaggio Aerospace и Piaggio Aviation продлили край-
ний срок для получения предложений от заинте-
ресованных сторон на одну неделю до 19 июня. 

В опубликованном заявлении «чрезвычайные 
уполномоченные», занимающиеся процессом 
конкурсного производства, заявили, что они пре-
доставили больше времени нескольким заинте-
ресованным сторонам для подачи необходимых 
документов. 

Согласно заявлению, у Piaggio Aerospace имеет-
ся портфель заказов на сумму 556 млн евро ($609 
млн), охватывающий 17 двухдвигательных тур-
бовинтовых самолетов бизнес-класса P.180 Avanti 
Evo. Ожидается, что базирующаяся в Генуе компа-
ния выйдет на безубыточность к концу года.

В мае комиссары объявили, что процесс продажи 
может длиться еще 12 месяцев и должен быть за-
вершен к 13 мая 2024 года. После истечения край-
него срока 19 июня подходящим кандидатам, в 
число которых могут входить одобренные ино-
странные интересанты, будет предоставлено 30 
дней для проведения комплексной проверки дан-
ных компании, прежде чем сделать обязывающие 
предложения.

Помимо гражданских версий Avanti Evo, компания 
производит многоцелевой патрульный самолет и 
беспилотные авиационные комплексы для воен-
ных заказчиков. Она также занимается производ-
ством авиационных двигателей по лицензиям ряда 
международных производителей.

Срок продажи Piaggio продлевается Срок продажи Piaggio продлевается 

Поскольку сертификация гражданского конвер-
топлана Leonardo AW609 близится к финишу, FAA 
подготовило запрос общественного мнения по 
предлагаемым критериям сертификации воздуш-
ного судна. Прием комментариев заканчивается 10 
июля.

Похоже, что FAA намеревается сертифицировать 
AW609 как воздушное судно специального класса 
в соответствии с FAR 21.17 (b) и до выпуска офици-
альных стандартов летной годности для аппара-
тов с механической подъемной силой. Последние 
ожидаются в 2024 году и в значительной степени 
повлияют на воздушные суда eVTOL. Перед этим 
FAA объявляет о применимых правилах и других 
критериях летной годности, разработанных специ-

Сертификация FAA для конвертоплана AW609 на финишной прямойСертификация FAA для конвертоплана AW609 на финишной прямой

ально для AW609, которые включают применимые 
правила стандартов сертификации как для верто-
летов, так и для самолетов в соответствии с FAR 
Part 23, 25, 27, 29, 31, 33, 33 и 35.

Согласно FAA, «предлагаемая основа для серти-
фикации включает посредством ссылки на суще-
ствующие стандарты для самолетов и вертолетов 
транспортных категорий, один стандарт для само-
летов нормальной категории, стандарты для верто-
летов категории A, необязательные стандарты для 
вертолетов категории B и критерии для эксплуата-
ции в соответствии с правилами полетов по прибо-
рам. Эта сертификационная основа не установлена 
для полетов в известных условиях обледенения».

Кроме того, FAA применит модификации суще-
ствующих стандартов сертификации к AW609 в 
соответствии с недавно установленными «крите-
риями конвертоплана». В нем будут объединены 
элементы Part 23, 25 и 29, «поскольку максималь-
ный вес модели AW609 превышает вес винтокры-
лых аппаратов нормальной категории и большин-
ства самолетов Part 23, но пассажирских мест у 
него меньше, чем у самолета или винтокрылой 
машины транспортной категории». FAA также раз-
работало критерии конвертоплана, потому что «ни 
один из существующих стандартов не охватывает 
переходные режимы полета с механической подъ-
емной силой».
 
AW609 впервые поднялся в воздух в 2003 году, а 
Leonardo официально подал заявку на сертифи-
кацию типа в 2012 году. С тех пор он получил не-
сколько продлений для завершения обычного 
трехлетнего процесса сертификации типа.
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Honda Aircraft сформировала группу поддержки 
для помощи долевым владельцам бизнес-джетов 
HondaJet, ранее находившихся под управлением 
Jet It, которая приостановила свою деятельность 18 
мая. Помощь будет оказана бесплатно.

Honda заявила, что команда поможет владельцам 
«бесшовно перейти на альтернативные варианты 
управления самолетом». В рамках доступной по-
мощи долевым владельцам будут предоставлены 
услуги пилота по перемещению самолетов в штаб-
квартиру Honda в Гринсборо, Северная Каролина, с 
бесплатной парковкой до 90 дней.

«Мы понимаем проблемы, с которыми сталкива-
ются долевые владельцы, на которых повлияла 
приостановка управления их самолетами после 
того, как Jet It расторгла контракты, и теперь мы 
ищем альтернативные варианты», — сказал глав-
ный директор Honda Aircraft и вице-президент по 
обслуживанию клиентов Амод Келкар. «В соответ-
ствии с нашим стремлением к удовлетворению по-
требностей клиентов мы разработали и внедрили 
этот план помощи для тех владельцев HondaJet, 
которые нуждаются в дополнительной поддержке 
в течение этого переходного периода». 

Принимая решение о приостановке полетов, Jet 
It сослалась на опасения по поводу безопасности 
HondaJet. Тем не менее, отраслевые эксперты со-
общили, что реальной проблемой компании была 
проблема с денежным потоком, из-за которой 
почти половина ее парка из 21 самолета HondaJet, 
оказалась в центрах технического обслуживания, 
которые удерживали самолеты до погашения при-
читающихся платежей. 

Honda Aircraft предлагает помощь долевым владельцам Jet ItHonda Aircraft предлагает помощь долевым владельцам Jet It

«HondaJet остается надежным и безопасным само-
летом в эксплуатации, и мы подтверждаем нашу 
уверенность в безопасности самолета благодаря 
нашим разработкам и анализу», — сказал Келкар. 
Более 230 самолетов HondaJet находятся в эксплу-
атации по всему миру с налетом более 180 000 ча-
сов. Производитель заявил, что его самолеты име-
ют коэффициент готовности к вылету 99,7%.  

Хотя в базе данных сети авиационной безопасности 
Фонда безопасности полетов перечислены 25 ин-
цидентов и происшествий с HondaJet с июня 2015 
года, ни один из них не привел к летальному исхо-
ду, хотя восемь получили серьезные повреждения 

планера. Согласно заявлению, опубликованному 
Honda ранее в этом месяце, большинство из них 
связано с выкатыванием за пределы взлетно-поса-
дочной полосы при посадке, но, похоже, нет общей 
причинно-следственной связи с самим самолетом.

«В ходе всех закрытых расследований предыду-
щих происшествий на взлетно-посадочной полосе 
следователи не обнаружили причинных факторов, 
связанных с конструкцией самолета или неисправ-
ностью какой-либо системы. Наши разработки и 
анализ подтверждают, что наш продукт является 
безопасным в эксплуатации», — заявили в компа-
нии.
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Cirrus Aircraft готовится к первичному публичному 
размещению акций (IPO) после подачи заявки на 
Гонконгскую фондовую биржу 8 июня. Компания 
не раскрыла сумму, которую планирует привлечь 
за счет выхода на биржу, вместо этого представив 
проект подтверждения заявки с сильно отредак-
тированной информацией. Лондонское издание 
International Finance Review полагает, что Cirrus 
планирует привлечь $300 млн.

Несмотря на то, что штаб-квартира Cirrus находит-
ся в США, она решила не выходить на биржу через 
размещение акций на Уолл-Cтрит в соответствии 
с правилами Комиссии по ценным бумагам и бир-
жам. Компания, производящая поршневые само-
леты SR20/22 и персональный джет SF50 Vision Jet, 
была продана в 2011 году китайской China Aviation 
Industry General Aircraft (CAIGA) примерно за $210 
млн. CAIGA является дочерней компанией госу-
дарственной авиационной промышленной корпо-
рации Китая (AVIC), которая производит авиалай-
неры и военные самолеты.

Согласно Cirrus, у нее еще нет определенных сро-
ков для завершения IPO, поскольку ее заявка на 
листинг в настоящее время проверяется финансо-
выми регуляторами Гонконга. «Привлечение до-
полнительного капитала позволит нам инвести-
ровать в наших сотрудников, разработку новых 
продуктов, производственные мощности, обору-
дование и эффективность, а также обеспечить и 
расширить глобальные сервисные возможности и 
укрепить нашу ИТ-инфраструктуру и бизнес-ин-
фраструктуру», — добавили в компании. «Даль-
нейшие объявления будут сделаны в соответствии 
с правилами листинга Гонконгской фондовой бир-

Cirrus Aircraft собирается провести IPO на Гонконгской биржеCirrus Aircraft собирается провести IPO на Гонконгской бирже

жи. Мы по-прежнему стремимся повышать опыт 
владения нашими клиентами и опыт сотрудников 
на долгие годы вперед». 

Согласно заявке, капитал будет использован для 
финансирования множества мероприятий — от 
улучшения продуктов и решений для жизненного 
цикла до дополнительных возможностей модели-
рования и расширения производственных мощ-
ностей. Это включает в себя модернизацию про-
изводственных линий Cirrus в ее штаб-квартире 
в Дулуте, штат Миннесота, и на предприятии в 
Гранд-Форксе, Северная Дакота. Планируется, что 
модернизация производства займет от 24 до 36 ме-
сяцев.

Сигнализируя о возможном переходе в новый сек-
тор передовой воздушной мобильности, дополни-
тельные планы предусматривают расширение ис-
следований и разработок в области автономных 
и упрощенных операций транспортных средств, 
технологий авионики, систем анализа данных и 
управления, альтернативных топливных и сило-
вых установок, а также авиационных продуктов 
следующего поколения, говориться в заявлении. 
«Это может включать разработку воздушных су-
дов, которые включают новые технологии и учи-
тывают изменения в авиационной отрасли, в том 
числе с точки зрения регулирования, такие как 
изменения требований к топливу или разработки 
электрических воздушных судов».
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Финансирование VoltAero на разработку электри-
ческого гибридного самолета Cassio 330 еще боль-
ше увеличилось за счет гранта в размере 5,6 млн 
евро от правительства Франции через BPI France — 
агентство, которое поддерживает экономический 
рост Франции, помогая ее предпринимателям.

Финансирование было предоставлено в рамках ин-
вестиционного плана «Франция 2030», который 
был разработан французским правительством с 
целью устойчивой трансформации ключевых сек-
торов экономики страны, включая аэронавтику.

«Этот грант является еще одним важным выра-
жением доверия VoltAero и нашим видением раз-
работки уникального семейства электрических ги-
бридных самолетов общего назначения Cassio для 
безопасных, тихих, эффективных и экологически 
чистых полетов», — сказал Жан Ботти, генераль-
ный директор и главный технический директор 
VoltAero. «Это способствует разработке, сертифи-
кации и производству Cassio 330».

Cassio 330 — первый из трех вариантов семейства 
электрических гибридных самолетов VoltAero, от-
личающихся высокой степенью модульности и 
унификации. Дизайн семейства основан на базо-
вой конфигурации VoltAero с аэродинамически оп-
тимизированным самолетом.

Семейство Cassio будет высокопроизводительной и 
надежной линейкой продуктов для региональных 
коммерческих операторов, компаний воздушно-
го такси/чартерных рейсов, частных владельцев, 
а также в сфере транспортировки грузов, почты и 
медицинской эвакуации.

VoltAero получает от французского правительства 5,6 млн евро для финансирования проекта Cassio VoltAero получает от французского правительства 5,6 млн евро для финансирования проекта Cassio 

Интегрируя запатентованную гибридно-электри-
ческую силовую установку VoltAero в специально 
разработанный самолет, Cassio обеспечит на поря-
док более высокие характеристики по сравнению 
с текущими конкурентами и значительно снизит 
эксплуатационные расходы.

Самолет Cassio будет использовать электродвига-
тели в кормовой части фюзеляжа для обеспечения 
полностью электрической тяги во время руления, 
взлета, основного полета (если пройденное рассто-
яние менее 150 км) и посадки. Гибридная функция 
— с двигателем внутреннего сгорания — вступает 
в работу для увеличения дальности, подзаряжая 

батареи во время полета. Кроме того, этот гибрид-
ный элемент служит в качестве резервного в слу-
чае возникновения проблем с электроприводом, 
обеспечивая по-настоящему безотказную работу. 
Кроме того, он имеет возможность использовать 
несколько видов топлива.

Первой версией, которая будет введена в эксплуата-
цию, будет Cassio 330 с пятью сиденьями и мощно-
стью гибридно-электрической силовой установки 
330 киловатт. Последующий шестиместный Cassio 
480 будет иметь гибридно-электрическую силовую 
установку мощностью 480 киловатт, а Cassio 600 
рассчитан на 12 мест с силовой установкой мощно-
стью 600 киловатт.
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Швейцарский медицинский оператор Rega приоб-
рел полнопилотажный тренажер (FFS) AXIS для 
своего флота Bombardier Challenger 650. Это пер-
вый FFS для самолета этого типа в Европе, первый 
FFS AXIS для Bombardier и первый тренажер AXIS с 
визуальной системой Rockwell Collins. 

Дважды в год 27 пилотов реактивных самолетов 
Rega должны проходить предусмотренную законом 
подготовку на тренажере по различным этапам 
полета и аварийным процедурам, чтобы быть го-
товыми к любым неожиданностям. Ранее им при-
ходилось летать в Монреаль, Канада, так как там 
находился ближайший тренажер для Bombardier 
Challenger 650, которые Rega использует для до-
ставки пациентов со всего мира обратно в Швейца-
рию.

Сейчас Rega приобрела тренажер Challenger 650 у 
компании AXIS Flight Training Systems из Австрии. 
Новый тренажер планируется ввести в эксплуата-
цию в сентябре этого года. В этот момент Rega со-
кратит расходы на регулярные трансатлантические 
перелеты, а ее пилоты будут готовы к репатриаци-
онным рейсам раньше, чем закончат свои трени-
ровки.

Этот полнопилотажный тренажер уровня D позво-
лит экипажам отрабатывать реалистичные сцена-
рии в безопасных и контролируемых условиях. Он 
будет установлен недалеко от аэропорта Цюриха 
в Опфиконе, где Lufthansa Aviation Training (LAT) 
будет эксплуатировать его от имени Rega и предла-
гать неиспользуемые мощности другим клиентам.

Новый тренажер AXIS имеет HUD и EVS. Он ос-

В Европе появится первый тренажер Challenger 650 В Европе появится первый тренажер Challenger 650 

нащен авионикой Rockwell Collins ProLine Fusion 
21 и визуальной системой Rockwell Collins EP8100, 
а также системой движения E2M. Компания AXIS 
впервые установила визуальную систему Rockwell 
Collins на тренажер. Это также первая система AXIS 
FFS для самолетов Bombardier. Наконец, это пер-
вый и пока единственный полнопилотажный тре-
нажер для Bombardier CL650 в Европе.

Урс Балтисбергер, пилот и назначенный специ-
алист по обучению экипажей Rega, выразил боль-
шое удовлетворение переходом на собственный 

тренажер. «Мы эксплуатируем три таких самолета 
и каждый год перевозим на них около тысячи че-
ловек, в общей сложности около 4800 летных ча-
сов в год. Это делает Rega мировым лидером фло-
та в этом типе самолетов — никто не использует 
Challenger 650 более интенсивно, чем мы. Поэтому 
имеет смысл, чтобы у нас также должен быть соб-
ственный тренажер для этого типа. После тщатель-
ного исследования мы пришли к выводу, что AXIS 
является лучшим партнером для нас, среди проче-
го, благодаря их техническому лидерству и выдаю-
щемуся сервису».
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Сектор деловой и частной авиации Марокко сде-
лал еще один шаг вперед, открыв FBO в аэропорту 
Дахла в Западной Сахаре. В Марокко реализуется 
ряд крупных проектов развития, которые являются 
частью новой стратегии развития Управления аэро-
портов Марокко (ONDA) для поддержки сегмента 
бизнес-авиации в королевстве и регионе. Новый 
терминал в Дахле, полностью предназначен для де-
ловой и частной авиации. Новый FBO будет эксплу-
атироваться Swissport Executive Aviation Марокко и 
Jetex Executive Aviation Марокко.

Как комментируют в ONDA, деловая авиация имеет 
значительный потенциал роста в Марокко, учиты-
вая привлекательность экономики и туризма стра-
ны. FBO в Дахле предназначен для обеспечения 
транспортных потребностей бизнесменов, частных 
лиц и операторов аэротакси, а также для медицин-
ских эвакуаций.

По словам генерального директора ONDA Хабибы 
Лаклалеч, ее организация развернула новую эко-
номическую модель для обеспечения развития сег-
мента внутри страны. Подписаны два соглашения 
– первое с Jetex Executive Aviation на разработку и 
эксплуатацию FBO в аэропортах Касабланки, Мар-
ракеша, Рабата и Агадира. Другое соглашение под-
писано с Swissport Executive Aviation на те же услу-
ги в аэропортах Касабланки, Марракеша, Рабата и 
Танжера.

Jetex Executive Aviation Morocco, марокканская до-
черняя компания международного оператора Jetex, 
которая управляет 40 FBO в 15 странах, в том числе 
в Майами, Лондоне, Дубае, Париже, Риме, Барсело-
не, Мадриде и Маскате.

Марокко активно реализует планы строительства FBO Марокко активно реализует планы строительства FBO 

FBO в аэропорту Марракеш Менара, открытый в 
феврале 2020 года, является вторым по величине 
из объектов Jetex в мире после Дубая и крупней-
шим в сети Swissport в мире.

Сейчас многие проекты FBO находятся в стадии 
разработки, в том числе модернизация в Касаблан-
ке и строительство нового объекта в Танжере. В бли-
жайшем будущем аэропорт Агадир-аль-Массира и 
Рабат-Сале также будут иметь собственные терми-
налы бизнес-авиации.

Марокко выигрывает от своего стратегического по-
ложения между европейскими, африканскими и 
ближневосточными рынками как с точки зрения 
географии, так и с точки зрения емкости. В 2019 
году аэропорты страны обслужили 50% всех рейсов 
деловых самолетов в Северной Африке. Каждый год 
в Марокко совершаются более 10 000 рейсов част-
ных самолетов, что делает его одним из самых важ-
ных рынков в регионе. В секторе деловой и частной 
авиации наблюдается постепенное восстановление, 
приближающееся к уровням, зафиксированным в 
2019 году. ONDA намерено поддерживать этот им-
пульс роста.

Заседание правления ONDA в марте подчеркнуло 
финансовое восстановление рынка после двухлет-
него кризиса, связанного с Covid-19. Хабиба Лакла-
леч представила дорожную карту на 2023 год как 
часть стратегического плана, основанную на бюд-
жете, предусматривающем увеличение трафика на 
19% по сравнению с 2022 годом. Новая инвестици-
онная программа организации инициирует строи-
тельство терминалов в аэропортах Тетуана, Марра-
кеша, Танжера и Агадира, развитие авиационной 

инфраструктуры и исследования по увеличению 
пропускной способности аэропортов Мухаммеда V 
и Дахлы.

В бюджете на 2023 год также предусмотрено стро-
ительство новых диспетчерских пунктов, модерни-
зация аэронавигационного оборудования и реали-
зация нескольких цифровых проектов.
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Компания Honda Aircraft рассчитывает получить 
сертификат типа на свой концептуальный HondaJet 
2600 не ранее 2028 года. Хидето Ямасаки, прези-
дент и главный исполнительный директор Honda 
Aircraft, сказал, что коммерциализация нового са-
молета «расширит потенциал жизни людей» и зна-
менует собой новую главу для производителя. 

«Опираясь на опыт, лежащий в основе наших тех-
нологических инноваций, мы ускорим разработку 

HondaJet 2600 появится на рынке лишь через пять летHondaJet 2600 появится на рынке лишь через пять лет

программы, ключевым элементом которой станет 
экология», — сказал он.

Между тем, базирующаяся в Уичито компания 
Spirit AeroSystems подтвердила свое партнерство, 
касающееся изготовления композитного фюзеля-
жа и композитного клееного каркаса.

Ранее производитель самолетов из Северной Ка-
ролины анонсировал встречу с поставщиками и 

обсуждение проекта с потенциальными клиента-
ми. По словам Ямасаки, ключевым изменением 
HondaJet 2600, если проект будет запущен, ста-
нет снижение производственных затрат за счет 
привлечения мощностей материнской компании 
Honda Motor Co. «Самолет довольно дорог. Мы хо-
тим работать в команде над новыми вещами. У нас 
есть активы, которые можно инкорпорировать».

Как утверждает производитель, HondaJet 2600 
унаследовал прорывы в области авиации Honda 
Aircraft, включая конфигурацию пилона двигателя 
над крылом (OTWEM), технологию естественного 
ламинарного потока (NLF) на крыльях и носовой 
части фюзеляжа, а также фюзеляж из углеродно-
го композита. Благодаря дальнейшему совершен-
ствованию этих основополагающих технологий, 
HondaJet 2600 Concept станет первым в мире лег-
ким бизнес-джетом, способным совершать беспо-
садочные трансконтинентальные перелеты через 
Соединенные Штаты, например из Тетерборо в 
Лос-Анжелес. Самолет будет иметь тихую и про-
сторную кабину, подходящую для дальних путе-
шествий, вмещающую до 11 человек, и призван 
обеспечить беспрецедентную топливную эконо-
мичность.

Согласно заявленным данным, новый бизнес-джет 
будет обладать дальностью полета 4862 км (один 
пилот и четыре пассажира) при крейсерской ско-
рости 835 км/ч. Максимальный потолок составит 
14300 метров. Будущий джет не требователен к 
взлетно-посадочной полосе – для разбега ему по-
надобится всего 1006 метров бетона, для посадки 
– 762 метра.
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Согласно еженедельному обзору WINGX Business Aviation Bulletin, в 
первые 11 дней июня 2023 года мировая активность бизнес-джетов и 
турбовинтовых самолетов была на 6% ниже, чем в июне 2022 года, и 
на 17% выше, чем до пандемии в июне 2019 года. Трафик бизнес-авиа-
ции на 23-й неделе был на 7% выше по сравнению с 2019 годом, и на 
19% выше относительно 2019 года. 

В отличие от этого, регулярные рейсы в этом месяце на 9% превысили 
уровень июня прошлого года, но все еще на 14% ниже, чем в июне 2019 
года. Активность пяти ведущих авиакомпаний (Southwest, American 
Airlines, Delta Airlines, Ryanair, United Airlines) в июне на 12% выше по 
сравнению с прошлым годом, и на 8% относительно 2019 года. Трафик 
грузовых операторов упал на 12% в начале этого месяца по сравнению 
с прошлым годом, и на 4% выше относительно 2019 года.

Северная Америка

На 23-й неделе объем полетов бизнес-джетов вырос на 4% по сравне-
нию с предыдущей неделей, и на 8% снизился относительно тех же 
дат 2022 года. С начала года активность бизнес-джетов в Северной 
Америке на 18% выше, чем в 2019 году, и на 7% ниже по сравнению с 
прошлым годом.

Трафик в Карибском бассейне в этом месяце неоднозначен, на Багам-
ских островах на уровне прошлого года, на Синт-Мартене на 12% боль-
ше, чем в прошлом году, а Ямайке и Каймановых островах снижение 
выражается двузначным числом.

Активность стабилизируется относительно прошлого годаАктивность стабилизируется относительно прошлого года

Глобальный трафик самолетов с 1 по 11 июня 2023 г. по сравнению с предыдущими годами (бизнес-авиация включает 
турбовинтовые самолеты)

Тенденции в аэропортах бизнес-авиации Северной Америки с 1 по 11 июня 2023 года

В США аэропорт Тетерборо является самым загруженным пунктом отправления биз-
нес-джетов в июне, хотя активность здесь на 5% ниже по сравнению с июнем прошло-
го года, и на 3% выше, чем в 2019 году. Даллас Лав Филд, второй по загруженности 
пункт отправления в этом месяце, показал на 7% меньше спроса, чем в прошлом году, 
и рост на 23% по сравнению с 2019 годом. Занимающий 3-е место в рейтинге Вашинг-
тон Даллес – единственный крупный аэропорт бизнес-авиации, в котором наблюда-

ется рост по сравнению с прошлым годом, трафик 
на 1% выше по сравнению с прошлым годом.

В июне 60% рейсов в регионе были продолжитель-
ностью менее 90 минут, такие полеты снизились на 
6% по сравнению с прошлым годом, и на 16% вы-
росли относительно 2019 года. Рейсы на короткие 
расстояния (1,5–3 часа) больше всего опережают 
июнь 2019 года, количество вылетов выросло на 
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31%, хотя и снизилось на 9% по сравнению с про-
шлым годом. Всего в этом месяце было выполнено 
35 рейсов продолжительностью более 12 часов, что 
на 8% меньше по сравнению с прошлым годом, и на 
17% больше, чем в 2019 году.

Европа

На 23-й неделе 2023 года активность бизнес-дже-
тов в Европе выросла на 4% по сравнению с пре-
дыдущей неделей, хотя и снизилась на 8% по срав-
нению с теми же датами 2022 года. С начала года 

трафик бизнес-джетов вырос на 6% по сравнению 
с 2019 годом.

В июне Франция является самым загруженным 
рынком бизнес-авиации в Европе: выполнено чуть 
более 3600 рейсов, что на 10% меньше, чем в июне 
прошлого года, хотя и на 4% больше, чем в 2019 
году. В большинстве крупных европейских стран 
фиксируется снижение количества рейсов по срав-
нению с прошлым годом, в частности в Великобри-
тании, Германии и Швейцарии наблюдается двуз-
начное снижение по сравнению с прошлым годом.

Парижский Ле-Бурже стал самым загруженным 
аэропортом бизнес-авиации в Европе в этом ме-
сяце, количество вылетов сократилось на 13% по 
сравнению с июнем прошлого года, и на 10% боль-
ше, чем в 2019 году. В Ницце, втором по загружен-
ности аэропорту региона, трафик упал на 10% по 
сравнению с прошлым годом, хотя на 13% выше по 
сравнению с 2019 годом. Лондонские Лутон и Фарн-
боро — два центра бизнес-авиации, в которых на-
блюдается снижение на 3% по сравнению с июнем 
2019 года, а в мадридском Барахасе падение на 32% 
по сравнению с июнем 2019 года.

Тенденции европейских аэропортов бизнес-авиации с 1 по 11 июня 2023 года по сравнению с предыдущи-
ми годами



Аэропорты Стамбула (LTFM и LTBA) начали месяц 
с очень высоких показателей активности, что от-
ражает проведение в городе 10 июня финала Лиги 
чемпионов УЕФА. В выходные дни среднесуточ-
ное количество прибытий бизнес-джетов выросло 
на 226% по сравнению с предыдущими 28 днями, 
продемонстрировав более резкое увеличение по 
сравнению с обычной активностью в Ле Бурже в 
финале Лиги чемпионов прошлого года. 

Остальной мир

За пределами Северной Америки и Европы актив-
ность бизнес-джетов на 6% выше по сравнению с 
июнем прошлого года, и на 83% выше относитель-
но 2019 года. 17% всех вылетов приходится на Бра-
зилию, здесь активность на 6% выше, чем в июне 
прошлого года, и трехзначный рост по сравнению 
с 2019 годом. В Австралии и Индии наблюдается 
спад по сравнению с прошлым годом, на 5% и 8% 

соответственно, хотя обе страны значительно опе-
редили показатели 2019 года. Китай начал июнь с 

Сегменты самолетов остального мира с 1 по 11 июня 2023 г. по сравнению с предыдущими годами

опережением на 31% по сравнению с прошлым го-
дом, хотя почти на треть снизился относительно 
2019 года. На 23-й неделе активность бизнес-дже-
тов на Ближнем Востоке выросла на 14% по сравне-
нию с предыдущей неделей, и на 13% выше, чем в 
те же даты 2022 года.

Управляющий директор WINGX Ричард Кое ком-
ментирует: «Активность бизнес-джетов в 2023 году 
стабилизируется, снизившись чуть более чем на 6% 
по сравнению с прошлым годом, и показав с нача-
ла года рост на 15–20% по сравнению с 2019 годом. 
Спрос на рейсы в Европе снижается, хотя финал 
Лиги чемпионов УЕФА привлек значительный тра-
фик. Рынок США остается оживленным, Флорида и 
Техас — самые загруженные». 
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Международный совет деловой авиации (IBAC) и 
компания Aviation Safety Solutions запустили новое 
образовательное онлайн-предложение — курс по 
стандартизации протокола (IPS) Международного 
стандарта операторов деловых самолетов (IS-BAO).

Новая программа предназначена для эксплуатан-
тов деловых самолетов, менеджеров по безопасно-
сти и аудиторов, желающих ознакомиться с про-
токолами IS-BAO в удобном для самостоятельного 
обучения формате.

Эндрю Карас, директор программы IS-BAO, про-
комментировал: «Мы рады запустить этот курс 
и выражаем благодарность Аманде Ферраро, ге-
неральному директору Aviation Safety Solutions 
(AVSS), и ее команде за работу с нами над разра-
боткой этого учебного плана. Этот курс, разрабо-
танный совместно с AVSS, был создан на основе 
взаимной страсти к внедрению лучших практик 
в операции деловой авиации, включая образова-
тельные программы для операторов и аудиторов. 
Мы с нетерпением ждем возможности поделиться 
этим новым инструментом с отраслью».

Доступ к курсу IS-BAO Protocol Standardization (IPS) 
можно получить на веб-странице IS-BAO Training 
and Resources или непосредственно на странице 
регистрации на курс IPS Solutions Aviation Safety 
Solutions.
 
В этом ультрасовременном учебном курсе исполь-
зуется пошаговый интуитивный подход к изуче-
нию каждого раздела IS-BAO, сопровождаемый по-
яснениями к каждому требованию протокола. Курс 
занимает семь часов, и пользователи могут оста-

IBAC запускает новый курс по IS-BAOIBAC запускает новый курс по IS-BAO

навливаться и начинать по мере необходимости; 
они также могут просматривать контент в течение 
12 месяцев с момента первого входа в систему.

Курс IPS, расширенный образовательный канал 
для участников IS-BAO, теперь доступен для всех 
профессионалов деловой авиации.

Ожидается, что в ближайшем будущем этот курс 
будет интегрирован с семинарами программы, что 
еще больше расширит ее возможности.

«Aviation Safety Solutions очень гордится партнер-

ством со всемирно известным Международным 
советом деловой авиации в предложении этой 
уникальной и инновационной возможности об-
учения лицам, желающим получить сертификат 
IS-BAO, чтобы ознакомиться с передовым опытом 
для достижения высочайшего уровня безопасно-
сти и профессионализма, а также для тех, кто хо-
чет улучшить и укрепить свои знания протоколов 
IS-BAO, чтобы поднять планку своих знаний о без-
опасности», — говорит Аманда Ферраро. «Мы чрез-
вычайно благодарны за эту возможность объеди-
нить усилия для повышения безопасности полетов 
по всему миру».

https://ibac.org/is-bao/training-resources
https://courses.avsafetysolutions.com/p/is-bao-safety-manager-training
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В январе—мае 2023 года количество столкновений 
воздушных судов с птицами, из-за которых авиа-
техника получила повреждения, выросло на 82% 
по сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года: на 31 мая в гражданской авиации зарегистри-
рован 31 такой инцидент против 17 на 31 мая 2022 
года, сообщает РБК. 

Такие данные приводятся в письме главы Росави-
ации Александра Нерадько, которое он направил 
руководителям территориальных подразделений 
ведомства и авиационных предприятий во втор-
ник, 6 июня. У РБК есть копия документа, его под-
линность подтвердил источник, близкий к авиав-
ластям.

В качестве примеров авиационных инцидентов, 
расследование которых продолжается, Нерадько 
приводит столкновение со стаей птиц самолета 
Airbus A321neo авиакомпании «Северо-Запад» при 
заходе на посадку в аэропорту Домодедово 20 апре-

В России в полтора раза выросло число столкновений самолетов с птицамиВ России в полтора раза выросло число столкновений самолетов с птицами

ля и самолета Superjet 100 авиакомпании «Россия» 
при посадке в Нижнем Новгороде 27 апреля. 

Кроме того, за первые пять месяцев 2023 года вы-
росло на 7%, до 224 случаев, число сообщений о 
столкновениях (или их угрозе) воздушных судов 
с птицами, не приведших к повреждениям авиа-
техники. Глава Росавиации отметил и увеличение 
случаев столкновений или угрозы столкновений с 
другими животными на территории аэродромов. В 
12 таких случаях из 21 экипажи уходили на второй 
круг, чтобы избежать подобных рисков на взлетно-
посадочной полосе. О каких конкретно животных 
идет речь, в письме не уточняется, но раньше были 
инциденты с появлением в аэропортах лисиц, бро-
дячих собак и т.д.

Данные факты, пишет Нерадько, могут свидетель-
ствовать о недочетах в работе аэропортов и осталь-
ных организаций, задействованных в обеспечении 
полетов: эксплуатантов воздушных судов, органов 

обслуживания воздушного движения, а также не-
достатках в их взаимодействии.

В целях минимизации рисков для безопасности 
полетов, связанных со столкновением самолетов с 
птицами и другими животными, глава Росавиации 
рекомендовал в том числе руководителям авиа-
компаний провести занятия с экипажами воздуш-
ных судов по действиям в сложной орнитологиче-
ской обстановке.

В общем случае российские аэропорты для отпу-
гивания птиц используют несколько видов обору-
дования: пропановые пушки (за счет газа издает 
хлопки, которые слышны на расстоянии до 1 км), 
биоакустические установки (имитируют тревож-
ные крики разных видов птиц, предупреждающие 
об опасности) и акустические установки, имити-
рующие звуки выстрелов. Аэропорты применяют 
также зеркальные шары с глазами хищных птиц, 
имитации хищных птиц, блестящие ленты и пуга-
ла. В некоторых аэропортах, в частности в Домоде-
дово, держат и самих хищных птиц — ястребов-те-
теревятников.

В пресс-службе компании «Воздушные Ворота Се-
верной Столицы», управляющей аэропортом Пул-
ково (Санкт-Петербург), утверждают, что сейчас 
орнитологическая ситуация стабильна. Для обе-
спечения безопасности полетов Пулково постоянно 
анализирует орнитологическую обстановку и про-
водит мероприятия по снижению привлекательно-
сти территории аэродрома для птиц. Специалисты 
вместе с транспортной прокуратурой отслеживают 
возможное появление незаконных свалок на приа-
эродромной территории, добавили в пресс-службе.



24

С Галиной Бондаревской редакция BizavNews зна-
кома давно. Сильный, целеустремлённый руко-
водитель с прекрасным чувством юмора и то-
тальной ответственностью за людей и бизнес. 
Портфолио компании World Jet, работающей в 
Словении и России, охватывает рынок бизнес- 
авиации: организация чартерных рейсов, менед-
жмент и консалтинг, а также услуги family office. 

Человеку нужен человекЧеловеку нужен человек

Наша предыдущая беседа состоялась на словен-
ской земле. Сегодня мы общаемся в России, и при 
этом – в весьма сложных и «интересных» для оте- 
чественного рынка условиях. Впрочем, сегодня 
речь пойдет не только о производственных по-
казателях или прогнозах, а и о более уязвимых, 
тонких и глубоких вещах. Беседовал Дмитрий Пе-
троченко.

Галина, привет! Предлагаю тебе самой ре-
шить, с чего начать наш разговор. 

Знаешь, в чём заключается самое мистическое и 
романтическое открытие? В доброте. Очень про-
стая вещь. И очень простая вещь сидеть сегодня с 
тобой и говорить о работе, но посмотри вокруг, как 
изменились мы и как изменились ценности, а ещё 
как изменилось слово и как стало важно и сложно 
его говорить. 

Время – самая большая роскошь, которая есть в 
мире. Поэтому я не ношу часы, это степень моего 
доверия к нему и моя роскошь. Последние годы 
пути и роста нашей команды и компании – о том, 
что если мы хотим изменить мир вокруг себя, мы 
должны тоже меняться и открывать глаза на всё, 
что ранее было не в нашем поле зрения, а ещё это 
про ответственность за всё, что ты делаешь и что 
происходит. Я о том, что вот мы сейчас беседуем, и 
если мы хотим понять, какими были наши преды-
дущие действия, можно посмотреть на сегодняш-
нюю ситуацию. 

Рынок изменился, и мы тоже изменились. Для 
меня лично (и, думаю, команда меня поддержит) 
изменился в лучшую сторону, стало понятно, что 

человеку стал нужен человек. Человек, который 
слышит, который готов помочь, слышит и слуша-
ет, может что-то обсудить и совместно найти реше-
ние. Даже установившаяся до пандемии жёсткая 
конкуренция сгладилась тем, что в пандемию все 
звонили друг другу, спрашивали, как дела, откры-
то делились опытом. Потому что в один момент все 
встали на одну линию и, по сути, идут по этой ли-
нии и сейчас. Это не значит, что конкуренции нет 
совсем. Она есть, кто-то продаёт больше, кто-то 
меньше. Но в то же время вокруг стало больше че-
ловечности, и я стала сильнее это ценить. Для меня 
это – динамика, так как бизнес-отношения стали 
глубже, запросы от клиентов стали более индиви-
дуальными, глубокими и требующими внимания. 

Как изменился клиент? Кто он сейчас? На-
сколько скорректировался пул клиентов? 

Я прочувствовала изменения клиентуры в панде-
мию. Появился клиент, который не хочет лететь 
регуляркой из-за рисков для здоровья, что подсве-
тило грани ценностей для бизнес-авиации. Сейчас 
появилась и укрепилась ценность самого полёта. Я 
могу задать вопрос, к примеру: «Что бы Вы ещё хо-
тели на борту, как мы можем Вас порадовать?» – и 
получить ответ: «Галин, давайте просто улетим». 
Немного сменились ценности, и вот уже на пер-
вый план вышла cуть: мы организовываем полёт, 
остальное скорее вторично. Это не о снижении сер-
виса или внимания к деталям, это о том, как про-
стые вещи выходят на первый план и начинают по-
другому осознаваться и цениться. Клиентов у нас 
стало больше, но это не только из-за авиационного 
объёма, это скорее о расширении деятельности. 
Во-первых, мы стали помогать игрокам рынка, и я 
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очень рада это делать, уязвимо называть друзей и 
знакомых с авиационного поля клиентами, но, так 
как у нас финансово-выгодные отношения, я взяла 
это за направление. Меня стимулирует быть полез-
ной. Во-вторых, к нам пришли клиенты клиентов, 

и это уже про доверие и рекомендации, за что я 
очень благодарна. В-третьих, у нас открылся family 
office, хотя слово «открылся», наверное, не совсем 
подходит, так как он существует уже давно, на него 
есть определенный спрос, и это не только «летаю-
щие» люди. 

Про корректировки пула клиентов – я бы сказала, 
что он стал качественнее. Раньше хватало и случай-
ных клиентов, очень разных. Сейчас же у нас ста-
бильные заказчики, нам с ними комфортно рабо-
тать. Есть и новые, но всё же в основном мы ставим 
на тех, с кем взаимодействовали раньше. Клиенты 
доверяют нам, это многое значит. Я не закрываюсь 
от новых людей, но отношусь к ним строго и чёт-
ко обозначаю наши условия. Когда люди получают 
ВНЖ с нашей помощью, и для нас, и для них воз-
никает обоюдная ответственность. Для меня важ-
но действовать сообща и точно, прозрачно. Белые 
зарплаты, белые страховки, пенсии.

А что насчёт тебя самой? Насколько ты 
погружена в Словению – в страну, где 
строишь бизнес?

У меня ВНЖ в Словении, у меня там дом и большой 
путь. Я была в разных местах, однако в Словении 
чувствую себя хорошо и именно эту страну могу 
назвать вторым домом. Это довольно мистичная 
история. Для меня это разговор отнюдь не об изме-
не Родине. Скажу так: занимаясь любимым делом, 
проходя этим путём, я не могу бросить вложенные 
силы и деньги. Этот путь был выбран задолго до 
всего, что происходит сейчас. И есть точки, из ко-
торых мы действуем сейчас, в данный момент. И 
этот выбор сделан не сейчас, но на эти точки я опи-
раюсь именно сейчас. Мы развиваемся осторожно, 
не пересекая адекватных границ. Есть профессии, 
которые обязаны быть где-то между. Это про нас, 
про пилотов, про профессионалов. Ведь авиация – 
это всегда «между»… 



Звучит позитивно, и это радует. 

Мы укрепились и теперь предлагаем не только 
авиационные, но и финансовые инструменты, а 
также решение вопросов для бизнеса. У нас чудес-
ные инженеры для обслуживания самолётов, и мы 
помогаем людям, создавая рабочие места. Я пери-
одически пребываю в поиске людей к нам, так как 
запросы увеличиваются. 

Галина, как правильно позиционировать 
вашу компанию? Из Словении или из Рос-
сии? Как вы определяете сами? 

Для меня наша команда – это единое целое. Но 
если говорить формально, то у нас есть компания 
в Европе, занимающаяся европейским направле-
нием, с отдельной бухгалтерией и офисом. Также у 
нас есть компания и в России, занимающаяся в ос-
новном авиацией и family office. Тебе, наверное, ин-
тересно спросить, как это всё совмещается сейчас и 
в реальности. Я чётко вижу такую тенденцию, уяз-
вимо говорить, но в открытую все не так любезны, 
как в закрытую, впрочем, с этим уже можно рабо-
тать, можно договариваться. Новый подход пред-
полагает гибкость, лояльность, большую долю со-
трудничества и доверия в бизнес-отношениях, и 
тем самым даёт больше вариантов. 

В Словении я поняла вес собственной компании 
cейчас. Это про чутьё и интуитивное доверие к биз-
нес-процессам в прошлом с результатом сегодня. 
Мы много чего можем из-за того, что крепкая ком-
пания там. Рынок говорит о том, что все использу-
ют разные ресурсы. Я с удовольствием смотрю на 

опыт других игроков, взаимодействую с ними на 
выгодных обеим сторонам условиях. Это интерес-
но, денежно и сближает. В бизнесе, как и в жиз-
ни – человеку нужен человек. Открытость появи-
лась именно сейчас. Конструкции могут меняться. 
Функции могут меняться. Всё очень пластично, и 
это красивый, но одновременно и сложный танец.

Как сейчас ты видишь российский рынок?

Я бы не сказала, что мы достигли максимума или 
дна. А есть ли это дно? Тяжело давать прогнозы, я 
склонна делать это оптимистично, но мы не знаем, 
сможем ли летать даже в среднесрочной перспек-
тиве. Бывшие когда-то пятиминутными процессы 
могут растягиваться cейчас на 3–5 суток. Сильно 
выросли цены. Как и во всех сферах, нам порой бы-
вает сложно осознать новую реальность и полно-
ценно подстроиться под неё. Мне жаль наш рынок, 
который, безусловно, был сильно травмирован, 
мне жаль людей, мы будем долго отходить от слу-
чившихся событий. Мы не зализываем раны, пока 
мы выживаем. И надо понимать, что травмирова-
ны все и каждый по-своему. Я горжусь теми, кто 
сейчас старается развивать авиацию, искать и на-
ходить варианты, теми, кто берёт на себя риски и 
летает. Сейчас это сложно как никогда. Спасибо на-
шим партнёрам, могучему авиационному сообще-
ству. Мне радостно за тех, кто работает, несмотря 
на политическую ситуацию. Человеческое обще-
ние вышло на самый первый план. Люди старают-
ся работать на будущее. Всё познается в сравнении. 
Поменялся сам скелет ведения дел.

Какая сейчас география полётов? 

У нас в большей степени Европа – Сербия, Турция. 
Также Мальдивы, Дубай, были и Штаты. 

И по каждому направлению свои операто-
ры, верно? 

Сейчас есть предпочтения. Хорошие партнёрские 
отношения с теми, с кем лично знакомы. Да, не все 
работают, но стараемся работать с теми, кого уже 
знаем. 

Несмотря на ситуацию, улететь сейчас 
можно в любую точку?

Да. Но тут вопрос, какие трудности будут на пути. 
Многие подняли цены.  География всегда совпада-
ет с запросом всё же. 

Что с проблемой прямых рейсов? 

Конечно, эта проблема есть. Из Москвы, например, 
в Европу не улетишь. Можно построить перелёт че-
рез Турцию, но и там возникают свои трудности. 
Каждый маршрут рассматривается индивидуаль-
но. Если сравнивать с тем, что было раньше, сейчас 
более глубокая и чёткая работа.

Как получается работать с предпочтени-
ями клиентов?

Все понимают ситуацию. Как я уже говорила сегод-
ня, людям важна сама возможность улететь, детали 
и капризы ушли на третий план. Клиентам важен 
полёт и информация, которую мы предоставляем. 
Раньше моя работа зачастую заключалась в улажи-
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вании деталей и мелочей, но всё изменилось. Стало 
больше сути и содержания, всё как мы любим. 

Какой сейчас нужен объём российскому 
брокеру, чтобы он держался на плаву?

Сложно говорить за всех, я не люблю этого. Мы 

держимся не за счет трафика, у нас нет широкой и 
большой рекламы, на данный момент мы ориенти-
руемся на работу с уже существующими клиента-
ми и клиентами по рекомендациям, на финансы и 
на помощь бизнесу. На рынке есть сильные игро-
ки, и перебивать их или работать бесплатно – бес-
смысленно. 

Удаётся ли торговаться с операторами, 
выбивать более выгодные условия?

За редким исключением все перестали торговать-
ся. И в Европе, и в России. У всех есть понимание 
того, какой рынок сейчас. Иногда кто-то пытается 
сбить цену, но чаще все отталкиваются от предло-
женной реальности, поэтому не торгуются, а под-
страиваются под рынок. При этом определённо 
присутствует уважение к тем, кто сейчас занима-
ется этим бизнесом в столь непростых условиях. 
Наш рынок мне нравится отчасти тем, что люди 
понимают: не нужно рушить цены. Лучше мы бу-
дем вместе держать рынок и зарабатывать. Боль-
шую роль играет ответственность каждого игрока. 
Я уверена, что остальные понимают это так же, как 
и мы. 

Провозных мощностей на рынке не хвата-
ет?

Скорее, проблема в отсутствии замен. В этом пла-
не, конечно, ситуация рискованная. Выросла цен-
ность всего – в этом, на мой взгляд, и есть вся суть 
нынешнего рынка. Конечно, очень хочется, чтобы 
наши суда летали, и авиация развивалась. 

Получилась у нас с тобой ёмкая беседа между 
строк о том, что сейчас всем тяжело. И испытывая 
усталость от происходящих вокруг, не зависящих 
конкретно от тебя процессов, мы двигаемся, лета-
ем, даём интервью, пьём кофе (а кто-то и вино) и 
можем протянуть друг другу руку. Человеческий 
фактор. 
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